

A RAIZ DE LA VISITA DEL DUQUE D'AOSTA

Diálogo de obreros

El jueves, muy temprano tuve oportunidad de oír un interesante diálogo entre dos obreros. Se referían, a la visita de "cortesía" de los marinos del Duque D'Aosta. ¡Cómo aguzan el ingenio estos tíos natos obreros nuestros! En substance, decían:

—Me parece que hemos tenido éxito.

—Éxito de que nos visiten los fascistas?

—Indudablemente. Ha sido una demostración de que Costa Rica es un país que se une a América para repudiar la doctrina fascista. Mejor dicho, esta no es tierra en que fructifica la barbarie.

—Pero, y los que acudieron a saludar?

—Son los sempiternos tíos q' aplauden al compás de la huella albaraca de allende las fronteras. Gentes inconsientes que han nacido para desencauzar toda magnífica tenencia a la verdadera civilización, que no tienen el perjuicio discernimiento de cómo se desenvuelven las nuevas fuerzas en esta época de transición en que se debate la cultura contra la barbarie.

—Es que nuestro desenvolvimiento...

—Es que tiende a la verdadera equidad. Porque la fuerza inmanente de la ley hace que todos los hombres tengan acceso a la igualdad de oportunidades para desenvolverse.

Me refiero a la nueva ley: a la de la justicia. Pero la fuerza sacerdotia no contempla este aspecto. Una verdadera democracia trata de unir todas las actividades de esfuerzo y construcción para un mejoramiento en todos los sentidos. Sin embargo, el totalitarismo, que representaban los visitantes italianos, está por la destrucción de lo que se construye. Es el verdadero retroceso, a los tiempos barbares.

De todas maneras, creo que estos marinos no tienen la culpa.

—Esto parece una verdad. Tal vez, a falta de otra ocupación siguieron esta jarrería. Hay quien dice que son iguales a nosotros, con la diferencia de que ellos no tienen derecho a pensar. Se mueven, devoran, sin pensar en la doctrina que los maneja, porque, repito, no pueden pensar, si quiera...

—Son factores mecánicos, automáticos, del grupo europeo del terror?

—Esa es la verdad.

—Pero por qué los acusamos entonces?

—Porque es natural que, como humanos, sintamos una lógica aversión por quienes se prestan a martirizar esta ya suficiente humanidad.

—Sin embargo, nosotros, el pueblo, los mal llamados iz-

J. J. Loria b.

quierdistas, que ya en esta época no los hay porque el sentido de la expresión se ha desviado ya que no formamos parte de ese lado año del conjunto todo, que lo integran todas las clases sociales, no hemos hecho una protesta vehemente.

—Si que la hemos hecho; el silencio es intolerable en determinadas ocasiones.

—Crees acaso que su visita sea una ofensa, según las palabras anteriores?

—Una ofensa y grave; en este caso la palabra "cortesía" sirve para encubrir las miras verdaderas del fascismo que no tienen nada de cortesía. En cuando pueden echan por la ventana la "cortesía" y entonces vienen los bombardos y el asesinato.

Las "normas" de respeto a un país extranjero que hace un acto como el presente, al decir de la diplomacia, deben mantenerse. En el caso de una invasión armada se empuña el rifle con ademán resuelto, alegremente, para repeler la agresión. Recuerda, si no, cuando Walker, en que pueblo se aprestó diligentemente. Pero en el presente apuñamos el corazón, contrario. ¡No podemos hacer nada nos castigarían irremediablemente!

—Y el Gobierno no podía hacer nada para impedir la visita?

—No. La diplomacia tiene hilos muy delgados que, con uno que se rompa, hasta para destruir todo un ritmo de buenas relaciones. (?) En el caso de Italia, las relaciones comerciales de Costa Rica están grandemente perjudicadas, sin que hasta ahora se haya pasado de paños tibios para una energética resolución del problema. Y el pueblo ha tenido que soportar la diplomacia. Pero la verdad es que el Gobierno ha tenido que moralizar todas las fuerzas militares de que dispone para mantener al pueblo en el plano de "cortesía" en que venían estos mensajeros del fascismo.

—De suerte que ellos, por lo menos, se han dado cuenta de que el ambiente está cargado, se ha hecho insostenible. Sin embargo, cuántos de ellos no sentirán un gran deseo de quedarse. Este clima y este ambiente son tan deliciosos! como que no tenemos campos de concentración, y los que hay se encuentran en las carreteras para los vagabundos...

—Has acertado, compañero: esta no es tierra en que fructificó la barbarie.

—Se hacia tarde. Las sirenas de los talleres atronaron, y los tiempos obreros se dirigieron a sus respectivos trabajos.

J. J. Loria b.

dos, sólo han servido para que unos cuantos individuos caldeanistas destacadados se llenen los bolsillos. Esto explica por qué la comisión dedica a Cortés y a Calderón los días 19 y 20 respectivamente, enseña de "agradecimiento" por las concesiones otorgadas" que han puesto a Cartago "en deuda", es decir, a ellos, los tagarotes que parecen si consideran a sí mismos como la representación de Cartago entero. Además, el tal homenaje, hecho precisamente al Presidente de la República y al presunto candidato casi electo, demuestra una vez más la oficialidad de la candidatura de este último. Cuando terminen las fiestas podían

DE LA AMERICA LATINA

Los subditos de Martínez conspiran CONTRA NUESTRA REPUBLICA

El Salvador fué una República en Centro América; es hoy un suelo dominado por el terror, en donde no germinan, sin ser aplastadas por el sanguinario enemigo de la ciudadanía salvadoreña, las virtudes del hombre libre. Sólo queda allá el sombrío detentador vitalicio del poder y una masa, por mitades envilecida y aterrorizada, de subditos, pero no de ciudadanos. Los ciudadanos están perseguidos.

Se explica así, que en un sueño lastimosamente estéril a la virtud republicana, la mámada corrompida sienta odio contra quienes, como nosotros en Costa Rica, al ejercer los derechos ciudadanos ponemos en evidencia, aún sin quererlo, toda su vergüenza.

Cuando el hombre llega a un estado de superlativa miseria moral no aspira a redimirse; seca la corrupción ajena para consolarse en el mal común. Tal debe ser el sentimiento sucio que impulsa a la banda de antropoides que amparan al tirano fraticida a susurriales al oído de la reacción coartándose la intuición antidemocrática de disolver nuestro Partido.

Haciendo eco de las más vulgares invenciones y lugares comunes, nos acusan de obedecer órdenes de Moscú, como si tal disparate fuera posible, y nos llaman disidentes y enemigos de la democracia americana. Al camarada Mora, le llenan de insultos.

El diablo vendiendo escapularios!!! Tienen acaso estos extranguladores de la democracia salvadoreña autoridad moral para llamarlos enemigos de un sistema de libertades que tenazmente hemos defendido mientras ellos lo ahogaban en su propia casa en la sangre de 17.000 campesinos hambreados y mientras conspiran contra la libertad de los vecinos?

Los cómplices de un gobierno, que a falta de capacidad para levantar salario de 17.000 trabajadores salvadoreños en unos cuantos contavos el toma la decisión infeliz de ametrallar, pueden aconsejar algo en bien de la democracia?

Disolver nuestro Partido!!! Y qué otra cosa hemos sido nosotros, sino un grupo vigilante por el bien de la República? Quién nos ha visto en otra tarea que no sea la de mejorar las instituciones nacionales?

Quién nos ha visto en otra labor que no sea la de preparar la masa y elevar la conciencia nacional para la comprensión de los problemas públicos? Quién no reconoce la inconstitucionalidad y constancia de nuestro Partido para defender la economía nacional de la rapacidad extranjera? Quién no nos ha visto siendo objeto de los más crudos y mendaces ataques de parte de los enemigos de la República, que

LISTOS YA LOS NUEVOS CARNETS Y ESTAMPILLAS TODOS LOS SECRETARIOS DE CELULAS Y DE OTROS ORGANISMOS DEL PARTIDO DEBEN PROCEDER A INSCRIBIR LOS ELEMENTOS DE SU GRUPO EN LA SECRETARIA DE FINANZAS, PARA TENER DERECHO A RETIRAR LOS CARNETS.

EL SECRETARIO GENERAL DEL PARTIDO, VISITARA LAS CELULAS PARA DISTRIBUIR PERSONALMENTE LOS CARNETS.

Sra. de Organización del Comité Seccional de San José.

dedicar un día al PUEBLO para rendirle cuenta exacta y bien detallada de los gastos y de las concesiones que tanto agraden.

OTRO ASUNTO: Ahora que Cortés ha negado que el COMPADRAZGO exista en su Gobierno se debe destacar el hecho siguiente: Loria, primer Comandante de Cartago,

defienden tercamente las ambiciones de compañías tradicionalmente conocidas como soberanías? Quién que tenga ojo para ver oídos para oír no reconoce la altura y desinterés de la campaña del comandante Mora en el Congreso, en la Prensa y en todas partes en beneficio de la República y contra los intereses creados que la muerden?

Natural es que contra nosotros se agrupen y truenen todos los maleantes, todos los hipócritas que con el nombre de la República en los labios cometen crímenes contra la libertad; natural es que nos odiene los que temen ser de nunciados al meter la mano hasta el codo en los caudales públicos; los asesinos de pueblos, los explotadores, los envilecedores; los q' consideran el mundo como canoa de sus apetitos, los enemigos del hombre. Ello prueba que somos los mejores ciudadanos, que somos amigos del hombre y de la patria de todos los costarricenses. Eso nos basta y nos llena de franco orgullo revolucionario.

Claro que tenían que ser ellos los que propusieran la disolución de nuestro Partido; los que conspiran contra nuestra democracia y empujan el país hacia la tiranía. No podían ser otros. Pero oigan los que desean tal cosa, oigan nuestros enemigos lo siguiente: Tendría, antes que eso sucediera, que resignarse el pueblo a ver ahogarse la República. Una medida así, sería el primer paso hacia el despliegue de la dictadura; con la vara ilegal con q' en una tal situación se nos midiera, pronto serían medidos todos los partidos de oposición y todos los rombres desafectos al gobierno.

Atropellada la ley, acogida la arbitrariedad como norma política, ¿quién podría asegurar que el garrote del tirano se detendría apenas hubiese ajustado cuentas con nosotros? ¿Quién podría evitar el establecimiento de múltiples impuestos para el pago de prendas a los esbirros? ¿Quién impediría a la familia gobernante el robo de los caudales públicos?

Puestos nosotros fuera de ley no lo estarían todos los partidos de oposición en cualquier momento? Puesta al margen la oposición no lo estaría la República?

Si de algo sirve la historia, recordemos que la prescripción de los jacobinos, fué la prescripción de toda resistencia a la reacción antirepublicana; fué punto hacia la nueva monarquía y el imperio, y lógico con que Bonaparte persiguió a todos sus opositores desde los proletarios hasta los legitimistas. La República estaba al margen de la ley.

Alajuela, febrero de 1939.

Hora Internacional

Desde estas columnas hemos venido sosteniendo la imposibilidad de la terminación del conflicto español. Por lo contrario, repetidas veces hemos afirmado que en España no solamente se ventila una lucha de clases interna sino que, de preferencia, en España tiene lugar el más terrible y sanguinario conflicto inter-imperialista que ha contemplado la Humanidad. Efectivamente, esta enorme pugna va en aumento y ha invadido, lógicamente, todos los frentes de lucha: hoy en día se combate tanto en los campos de batalla como en el terreno diplomático y en el financiero. Resumir los últimos sucesos ocurridos en Europa y en Oriente es darse cuenta cabal de esta verdad.

El traidor Franco necesita del oro inglés y del oro francés para reconstruir a la España arrasada por su culpa. Pero también necesita, como lo ha probado el curso de la guerra civil, del apoyo militar de Hitler y de Mussolini. Ante este dilema Franco parece — al mejor postor, puesto que incita, con la natural alianza con Alemania e Italia, una política de coquetería con Francia e Inglaterra con el objeto de conseguir créditos.

Italia no quiere quedarse que en Roma se ha constituido una comisión para la explotación de las riquezas españolas, la Sociedad Méditerranea. Ante esta realidad los capitalistas anglo-franceses aumentan sus esfuerzos tendiente a neutralizarse con su oro la influencia totalitaria en territorio español. Ellos no das conocen la importancia estratégica que tiene hoy en día España para el control de las rutas, comienza a que atraviesan el Mediterráneo y que se dirigen a la América Latina. Esta situación produce una lucha diplomática que termina con el reconocimiento de Franco por parte de Francia e Inglaterra, e igual tentativa llevada a cabo por el régimen francés.

Mussolini necesita más que nunca los recursos del suelo español. "El Duce" sabe que la guerra está próxima y procura apretar en las ricas minas que posee la Península. Naturalmente, este objetivo no lo llenará si retira los famosos "voluntarios" fascistas que ha enviado a España para terminar con la independencia de ese pueblo. Ya esto significa una abierta violación del pacto anglo-italiano, firmado recientemente entre Chamberlain y el dictador fascista.

Si embargo la cosa no termina ahí. Mussolini también había convenido con el premier inglés no enviar más fuerzas militares a la posesión italiana de Libia en vista de que tal hecho es una amenaza directa para la seguridad del territorio de Egipto, hoy bajo el control británico. Más a pesar de su compromiso en Inglaterra envió sesenta mil hombres más a Libia con el pretexto de que Francia ha reforzado sus guarniciones de Túnez. Esto significa que el fascismo no está dispuesto a perder terreno en España y que está también firmemente dispuesto a quitarle algunas colonias a Francia y a amenazar directamente las posesiones de Inglaterra. Asimismo este paso de Mussolini significa una ruptura diplomática con el Reino Unido, puesto que equivale al desocimiento del referido pacto anglo-italiano. Y es, en efecto, el último paso dado por los imperialistas hacia la próxima guerra mundial.

Pero si en Europa y especialmente en España el grupo de los imperialismos democráticos (Inglaterra, Francia, EE. UU.) tiene cada día choques más serios con el grupo de los imperialismos agresivos (Italia, Alemania, Japón), en Oriente ocurre el mismo fenómeno. Recientemente Japón ocupó militarmente la isla fortificada de Hainan que es posesión francesa. Como consecuencia de este acto militar de los japoneses, Francia, apoyada por Inglaterra, ha tomado las medidas diplomáticas del caso. En efecto, con la ocupación de Hainan Japón amenaza directamente la seguridad de la Indochina y de Hong-kong (posesiones anglo-francesas) así como todo el comercio de estas dos grandes naciones. Y es así como se dan, en Oriente y en Occidente, pasos muy serios hacia la crisis definitiva de las enormes contradicciones que caracterizan a un régimen vacilante, caído y pleno de injusticia.

La más grande carrera rearmamentista

Estados Unidos de Norte América e Inglaterra se rearmarán. Ambas naciones se preparan febrilmente para la próxima guerra mundial que se realizará muy pronto, porque en breve las grandes potencias pseudo-democráticas se cansarán de retroceder y de hacer concesiones a la agresividad del fascismo. Unas pocas cifras nos darán idea cabal del alcance de los nuevos armamentos: el gobierno inglés anuncia que en sólo los tres primeros años de un total de cinco años que abarca su programa de rearme gastará un

BILLON DOSCIENTOS MILLONES DE LIBRAS ESTERLINAS, con lo cual gastará UN BILLON Y MEDIO DE LIBRAS ESTERLINAS para el mismo período de cinco años, quedará considerablemente sobrepassado. En los Estados Unidos la Cámara bautizada recientemente el plan militarista del Presidente Roosevelt: esta ley dispone la construcción de 3.000 aviones más, el refuerzo de las defensas del Canal, el entrenamiento de la industria bélica y la formación de 24.000 nuevos oficiales.

El fascista Bonnet traiciona a Francia

Bonnet, ministro de relaciones francesas, hombre bien conocido por sus ideas fascistas, ha sido acusado por los partidos Socialista y Comunista de Francia de estar fraguando un complot diplomático para satisfacer las demandas coloniales de Mussolini. Según parece el reaccionario de Bonnet teme las consecuencias fatales que traería para el fascismo y para la reacción mundial un

Los proyectos nazis para explotar a los Estados Unidos de la América Sur

Nueva York 15 (P. A.) — La producción de "Diario de Costa Rica". — El ex-correspondiente John T. Whitaker de "Daily News" en Buenos Aires.

Puyas y Puyas

La Comisión organizadora de los festejos cívicos en Cartago, integrada por señores calderonistas, dedica —según dice el programa publicado— las celebraciones del día 19 al Presidente Cortés y las del día 20 al Dr. Dr. Calderón. La actitud de la Comisión se fundamenta según dice textualmente el programa, en lo siguiente: "como demostración de agradecimiento y simpatía por las concesiones otorgadas para que los festejos resulten locados". Y termina: Cartago está en deuda".

Ahora: según es voz popular, los festejos mencionados